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Ordena AMLO investigar ejecución 
Sedena: nosotros no podemos indagar este caso, pero colaboraremos, En la FGR ya 
hay denuncia por el asesinato de civil a manos de militares 

 

 
Busca AMLO en 021 su “sello” en la boleta 
Planea Presidente consulta en elección del próximo año 

 

 

Sólo 25% de las empresas tiene plan para salir de la crisis 
Incertidumbre. Muchas aún esperan la evolución del virus y los apoyos 
 

 

Producción de Pemex cayó a niveles de 1979 
En julio, la extracción fue de 1,595 millones de barriles al día 
 

 
Apoyan 172 países plan de la OMS para garantizar vacunas 
Busca el Covax que el suministro de los productos sea equitativo 
 

 
Cero limitaciones a la ONU en desaparición forzada: AMLO 
“Aceptación” en curso. Corrige reservas de gobiernos desde 2008 y envía al Senado 
la aprobación para que Naciones Unidas pueda intervenir sin obstáculo alguno en los 
asuntos correspondientes a ese delito 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Tranza la ruta para juicio a expresidentes 
Que la gente sea la que decida: López Obrador 

 

 
Cruz Azul, proyecto social a punto de sucumbir por avaricia y pugnas 
Familias se dividen a muerte a raíz de las disputas de la dirigencia; Ciudad 
Cooperativa, Hidalgo, vivió un bienestar sin parangón, que ahora esta en riesgo 
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La Razón 
Funciona a 7 de 9 estados no sumarse a Insabi; registran menos letalidad 
Administran sistemas propios de salud 
 

 
Emilio pidió a SHCP perdonar impuestos 
Solicitó a Miguel Messmacher apoyar a Braskem 
 

 
Habrá consulta para enjuiciar expresidentes: Andrés Manuel López 
Obrador 
Inicia el 1 de septiembre y vence el 15 de septiembre 
 

 

Denuncian más 
A través de abogadas de las mujeres en los MP, la fiscalía capitalina ha recibido casi 
11 mil quejas 

 

 

Confuso arranque: fallan aplicaciones y programas 
En el primer día de clases en casa 
 

   
Va AMLO por consulta contra expresidentes 
Hay plazo hasta el 15 de septiembre, aseguró el presidente 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO ve posible nuevo pacto fiscal, pero descarta transferir más dinero (La 

Jornada, Néstor Jiménez y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que si los gobernadores del país 
logran un acuerdo para crear una propuesta sobre un nuevo pacto fiscal no se opondrá, 
pero advirtió que para que algunas entidades obtengan más recursos será necesario 
que otras reciban menos. 
Durante su conferencia de prensa matutina de ayer, ratificó que debe hacerse una 
consulta para enjuiciar a los ex presidentes involucrados en investigaciones de 
presuntos delitos en administraciones anteriores y no descartó ser él quien presente la 
solicitud formal. 
También anunció que su gobierno aceptará que la Organización de Naciones Unidas 
(ONU) intervenga sin limitaciones en casos de desaparición forzada y violación a 
derechos humanos, y cuya aprobación será enviada al Senado para ser ratificada. 
Además, aseguró que están detenidos la mayoría de los responsables de la matanza 
de la familia LeBarón en Sonora. 
El jefe del Ejecutivo federal fue consultado ayer sobre la reiterada posición de algunos 
gobernadores para establecer un nuevo pacto fiscal que modifique las fórmulas actuales 
para el reparto de recursos para las entidades, y apuntó que en la reunión que sostuvo 
con la Conferencia Nacional de Gobernadores la semana pasada se llegó a un acuerdo 
para ayudar, pero aclaró que lo que no se puede es transferir más recursos. 
La limitación, subrayó, se debe a que la Federación debe atender compromisos como 
pagar la enorme deuda que dejaron los gobiernos anteriores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/politica/005n1pol) 
 

Trazan la ruta para juicio a expresidentes; que la gente sea la que decida: 
López Obrador (Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la mejor forma de llevar a 
cabo una consulta popular para preguntar a la sociedad si se enjuicia a los exjefes del 
Ejecutivo por casos del pasado, como el de Odebrecht, sería que los mismos 
ciudadanos presentaran una solicitud de consulta o, en su defecto, los legisladores. 
Aunque indicó que no descarta pedir él mismo que se lleve a cabo. 
“Estoy informando a tiempo, lo mejor sería que las firmas las aportaran los ciudadanos; 
si no alcanza el tiempo, la segunda posibilidad es que lo hagan legisladores y la tercera 
es que lo solicite el Presidente. Yo voy a esperar hasta el final, pero no descarto la 
posibilidad de hacerlo, porque es democracia, aunque yo vote en contra de que se 
juzgue a los expresidentes”, expresó. 
La ley marca que del 1 al 15 de septiembre, el Presidente de la República, una tercera 
parte de cualquiera de las cámaras del Congreso o los ciudadanos, en un número 
equivalente a al menos 2% de los inscritos en la lista nominal de electores, puedan 
solicitar la realización de una consulta popular sobre temas de trascendencia nacional. 
El Presidente explicó que la propuesta surgió a partir de su demanda de justicia en torno 
a los presuntos casos de corrupción en el que están siendo procesados en México el 
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y en Estados Unidos el exsecretario de Seguridad 
Pública federal, Genaro García Luna. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/trazan-la-ruta-para-juicio-a-expresidentes-que-
la-gente-sea-la-que-decida-lopez-obrador) 
 

Disputa en el INE por recorte presupuestal (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Consejeros electorales se confrontaron con el Órgano Interno de Control (OIC) en el 
Instituto Nacional Electoral (INE), el cual propuso un recorte de mil millones de pesos 
en el presupuesto para 2021 y aplazar programas como la redistritación, digitalización 
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de archivos de credenciales e incluso cancelar plazas por no estar vinculados con la 
elección del próximo año. 
El presidente de la comisión temporal de presupuesto, Ciro Murayama, acusó al titular 
del OIC, Jesús George Zamora, de extralimitarse en sus funciones y de pretender incidir 
en la actuación del INE, no sólo en el uso de los recursos, sino decir cuándo y por qué 
debe haber. 
Durante la presentación del anteproyecto de presupuesto, previsto en 20 mil 400 
millones, el consejero indicó que el presupuesto no es tarea del OIC, así como tampoco 
definir si se aplica conforme a la norma porque para eso está el tribunal electoral. 
George Zamora informó que presentará un documento con sus observaciones a la junta 
general ejecutiva y anunció que causó sorpresa entre los consejeros que recordaron 
que las cifras preliminares del gasto fueron conocidas semanas antes por el OIC. 
Murayama agregó que dicho órgano puede presentar opiniones consultivas a petición 
del instituto, pero en este caso la comisión no la ha solicitado y, por lo tanto, se trata de 
una iniciativa unilateral. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/politica/011n2pol) 
 

Alumnos de zonas marginadas, sin alternativas para regresar a clases (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Miles de alumnos del nivel básico, principalmente de localidades indígenas, alejadas de 
zonas urbanas y con altos índices de pobreza, no pudieron iniciar ayer el ciclo escolar 
2020-2021 en varios estados debido a que no cuentan con Internet, señal de televisión 
y mucho menos pantallas de plasma, requeridos para el sistema de educación a 
distancia instaurado por el gobierno federal ante la pandemia de Covid-19. Hay 
localidades que carecen hasta de energía eléctrica. 
En rechazo al programa Aprende en Casa II, anunciado por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), en acuerdo con televisoras, maestros de la sección 7 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, adherida a la Coordinadora Nacional de los 
Trabajadores de la Educación (CNTE), realizaron una caravana motorizada en Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas y otro grupo bloqueó la carretera de cuota que comunica San 
Cristóbal de las Casas con la capital de esa entidad. 
Más de 2 mil niños nahuas de unas 18 escuelas primarias de los municipios de Atlixtac 
y Chilapa de Álvarez, en la Montaña Alta de Guerrero, no pudieron comenzar clases en 
dicha modalidad, inédita ante la emergencia sanitaria por la pandemia, que hasta ayer 
había cobrado la vida de 60 mil 800 personas en México. 
El lunes por la mañana decenas de padres de familia acudieron a la asamblea 
convocada por Antonio Aranda Pinzón, director de la primaria bilingüe Adolfo López 
Mateos, en la comunidad de Mexcaltepec, municipio de Chilapa. 
En el patio de la escuela, el profesor colocó sobre una mesa un viejo televisor 
descontinuado y lo encendió, sin lograr que en algún canal de Televisa, Tv Azteca o 
Imagen Televisión se pudiera ver la transmisión del programa Aprende en Casa II. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/estados/025n1est) 
 

Denuncian PAN y PRD a AMLO por dinero ilícito en su campaña (El Financiero, 

Víctor Chávez, p. web). 
Senadores del PAN presentaron este lunes una demanda penal ante la Fiscalía General 
de la República (FGR) en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador, su 
hermano Pío López, por delitos electorales, luego de que el segundo apareció en un 
video recibiendo paquetes de dinero en efectivo de manos de David León, 
excolaborador del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, del PVEM. 
“Estamos ante un acto presumiblemente ilegal, donde el Instituto Nacional Electoral 
(INE) tiene completa injerencia, dado que en los videos se menciona que los recursos 
entregados serían destinados para la campaña presidencial de Morena en 2018”, 
argumentó en la sede de la FGR el representante del Poder Legislativo del PAN ante el 
INE, Antonio Martín del Campo. 
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Al mismo tiempo, la dirigencia nacional del PRD presentó en la sede nacional del INE 
otra denuncia en contra del presidente López Obrador, su hermano Pío y David León 
Romero, “por actos de corrupción relacionados con el financiamiento privado para 
Morena y destinarlos a actividades electorales en el estado de Chiapas y en el proceso 
electoral federal en 2018”. 
A raíz de lo observado en el mismo video –filtrado y difundido por LatinUs, un portal del 
periodista Carlos Loret de Mola–, la dirigencia perredista argumentó que “el principal 
beneficiario con esas aportaciones es Andrés Manuel López Obrador, pues fueron 
recursos utilizados para la campaña presidencial del 2018, por lo que el Presidente se 
justifica diciendo que fueron aportaciones ciudadanas para el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena)”. 
La senadora panista Kenia López Rabadán precisó que su denuncia penal ante la FGR 
es “para que investiguen las posibles conductas delictivas de Pío López Obrador, David 
León Romero, así como del presidente Andrés Manuel López Obrador”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/denuncian-pan-y-prd-a-amlo-por-dinero-ilicito-en-
su-campana) 
 

Lucha de años para que ONU intervenga en desapariciones (El Economista, 

Jorge Monroy p. web). 
Desde hace 12 años, María Herrera Magdaleno busca a cuatro de sus hijos que 
desaparecieron en Guerrero y Veracruz. Su lucha por más de una década no sólo ha 
sido por el hallazgo de ellos, sino también en el Poder Judicial de la Federación para 
lograr que el Estado mexicano permita la intervención del Comité de Desapariciones 
Forzadas de las Naciones Unidas. Hoy, la mujer está a punto de conseguirlo. 
Hace casi un año (el 30 de agosto del 2019 en Palacio Nacional), durante una reunión 
con decenas de familiares de víctimas de desaparición, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador instruyó al canciller Marcelo Ebrard para que agilizara el procedimiento 
de aceptación de la competencia de dicho Comité de la ONU. 
El próximo domingo 30 de agosto se celebrará el Día Internacional de las Víctimas de 
Desapariciones Forzadas. 
Alcances de la participación de Naciones Unidas en el país 
Eliana García Laguna, exsubprocuradora de Derechos Humanos de la extinta PGR, 
explicó que el anuncio del presidente López Obrador, de permitir la intervención del 
Comité, fue un compromiso que hizo hace un año, y en caso de ser aprobado en el 
Senado, permitirá que el organismo de la ONU pueda hacer comunicaciones y 
recomendaciones al Estado mexicano en casos individuales de desaparición. 
“Lo que está haciendo (el presidente) es refrendar algo que mandató desde el 30 de 
agosto del año pasado en una ceremonia que hizo con familiares de personas 
desaparecidas en Palacio Nacional. Ahí instruyó al secretario de Relaciones Exteriores 
que en ese momento quedaba aceptada la competencia del Comité de desapariciones 
de la ONU para enviar comunicaciones individuales, es decir, no en un asunto general, 
sino de casos específicos. Incluso, hubo una resolución judicial que mandató al gobierno 
a que se aceptara esta competencia en el caso de la señora María Herrera; y eso no se 
ha cumplido”, destacó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Lucha-de-anos-para-que-ONU-intervenga-
en-desapariciones-20200824-0108.html) 
 

Solo 25% de las empresas tiene plan para salir de la crisis (El Financiero, Leticia 

Hernández y Héctor Usla p. web). 
Uno de los principales retos para las empresas mexicanas consistirá en adaptarse a la 
nueva realidad generada por el COVID-19, aunque de acuerdo con una encuesta 
realizada por Bain & Company, el 75 por ciento de las firmas reconocieron que no 
cuentan con un plan robusto para abordar la fase de recuperación. 
Ricardo Sanromán, socio en México para Bain & Company, señaló en entrevista que 
esto se debe al nivel incertidumbre y volatilidad que se percibe. 
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“La recuperación económica y la velocidad con la que México logre regresar a la ‘nueva 
normalidad’ dependerán de cómo evolucione el virus, de cómo respondan los distintos 
niveles de gobierno, y de cómo reaccionen los consumidores”, dijo. 
El especialista destacó que la crisis generada por COVID-19 será más complicada que 
en otras ocasiones. 
“En la crisis financiera de 2008, la principal afectación sucedió en la demanda de bienes 
y servicios, mientras que en la crisis del COVID-19 comenzó con una restricción de 
oferta o acceso, debido a las medidas sanitarias, que será seguida por una crisis de 
demanda, las empresas que actúen rápido y capitalicen las oportunidades que se 
generarán, obtendrán mejores resultados financieros en los próximos años, tal como 
sucedió tras la crisis de 2009”, recordó. 
En este sentido, un estudio de KPMG reveló además que ocho de cada diez empresas 
manifestaron tener un plan de continuidad de negocio, pero ante la pandemia del 
COVID-19 quedó de manifiesto que una proporción relevante tenían una preparación 
limitada que las obligó a enfrentar el problema sin la debida previsión. 
“Fueron ajustando protocolos y medidas conforme fueron evolucionando las noticias y 
acciones indicadas por las entidades gubernamentales”, detalló el informe a mayo de 
2020. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/solo-25-de-las-empresas-tiene-plan-para-salir-
de-la-crisis) 
 

Economía mexicana tardará hasta 3 años en recuperarse de la pandemia: 
Gerardo Esquivel (El Financiero, Guillermo Castañares, p. web). 
El Producto Interno Bruto (PIB) podría tardar hasta tres años en volver a los niveles 
vistos antes de la pandemia, de acuerdo con el integrante de Democracia Deliberada y 
quien también funge como subgobernador de Banxico, Gerardo Esquivel. 
Mediante una transmisión de la organización Democracia Deliberada, Esquivel señaló 
que, con base en los estimados de varios analistas del sector privado, el PIB caería casi 
10 por ciento este año, por lo que la recuperación de la economía a niveles previos al 
coronavirus podría llegar hasta 2023. 
“Las trayectorias implícitas en el sector privado no me parecen muy descabelladas, la 
recuperación en el tercer trimestre es compatible con lo que estamos observando de 
recuperación no solo en junio sino en julio y lo que estamos observando por el lado del 
gasto, creo que es muy posible que ocurra”, comentó. 
Indicó que el consumo se ha recuperado en agosto luego de la súbita caída vista en 
marzo y mayo, principalmente por el confinamiento a nivel nacional. 
Enfatizó que en la Ciudad de México inclusive ya se superaron las tasas de crecimiento 
vistas antes de la pandemia, mientras que el Estado de México se enfila a recuperar el 
nivel previo del confinamiento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/economia-mexicana-tardara-hasta-3-anos-en-
recuperarse-de-la-pandemia-gerardo-esquivel) 
 

CDMX negocia deuda de 15 años con el ISSSTE (El Sol de México, Cecilia Nava, p. 

web). 
La Ciudad de México negocia con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) para que le perdone una deuda de 486.2 millones de 
pesos por cuotas quincenales que no se han pagado desde 2005. 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, reconoció que existe esta deuda de la cual El Sol 
de México informó en su edición de ayer, y explicó que desde que asumió el gobierno 
en diciembre de 2018 existe una mesa de trabajo con el ISSSTE para atender las 
diferencias. 
Sin embargo, afirmó que no sólo el gobierno capitlino le debe aportaciones al ISSSTE 
pues también esta institución de salud le debe a la administración capitalina hasta el 
pago por agua potable. El objetivo, dijo, es sanear ambas finanzas. 
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“Desde que llegamos había una deuda del gobierno de la ciudad al ISSSTE por los 
servicios que tiene que pagar el gobierno de la ciudad; también encontramos deuda del 
ISSSTE hacia la ciudad, como por ejemplo en servicios de agua potable”, expuso y se 
comprometió a informar la totalidad de la deuda, sin embargo, hasta el cierre de esta 
edición la Secretaría de Finanzas no había emitido respuesta. 
Sheinbaum además confirmó que la meta de las mesas de trabajo es capitalizar al 
Instituto que dirige Luis Antonio Ramírez Pineda . “Estamos en una mesa de trabajo con 
el objetivo de capitalizar al ISSSTE, que es algo muy importante, no solamente para la 
ciudad sino en general para el país y que pueda contar con, cada vez mejores servicios 
de salud y al mismo tiempo resolver estas deudas que también tenía el ISSSTE hacia 
la ciudad”, agregó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-negocia-deuda-de-15-anos-
con-el-issste-pagos-cuotas-claudia-sheinbaum-agua-sacmex-5669047.html) 
 

Lucha por adquirir la vacuna elevará su precio y alargará la epidemia: ONU 
(La Jornada, Agencias, p. web). 
Ginebra. - Unos 172 países se comprometieron con el plan Covax liderado por la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), que busca garantizar el acceso equitativo a 
las vacunas contra el nuevo coronavirus, aunque la institución precisó que urge más 
financiamiento. 
Inicialmente, cuando haya un suministro limitado (de vacunas), es importante 
administrar la inyección a los que tengan un mayor riesgo en el mundo, afirmó el director 
general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en conferencia de prensa. 
El Servicio Mundial de Vacunas Covax es un mecanismo para la compra y la unión en 
cuanto al riesgo en relación con múltiples vacunas, de modo que si una demuestra ser 
segura y efectiva, todos los países adheridos a este mecanismo podrán tener acceso a 
ella, declaró el jefe de la agencia de la Organización de Naciones Unidas, quien agregó 
que se tienen nueve posibles fármacos. 
Adhanom Ghebreyesus advirtió que la competencia entre países por adquirir las 
vacunas, en detrimento de un sistema coordinado a nivel mundial, podría elevar los 
precios del biológico y aumentar la duración de la pandemia. 
Si bien agradecemos los fondos ya comprometidos con el plan Covax, se necesitan más 
urgentemente. El objetivo es entregar al menos 2 mil millones de dosis seguras y 
eficaces para finales de 2021, recordó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/politica/004n1pol) 
 

Trump, ratificado como candidato al dar inicio la convención republicana 
(La Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Donald Trump es lo único que está entre la libertad y el socialismo en 
Estados Unidos y quien está frenando la invasión migrante y recuperando la grandeza 
de este país, son los mensajes centrales de la Convención Nacional Republicana, que 
arrancó ayer. 
El espectáculo político podría haberse llamado la Convención Nacional Trump, o aún 
mejor, la Convención del Aprendiz, ya que parece más bien un reality show (de hecho, 
entre los encargados de este espectáculo político están algunos de sus productores de 
El Aprendiz), ya que todo está exclusivamente dedicado no al partido, sino al 
mandatario. 
Trump y su familia ocupan casi la mitad del programa de oradores durante la hora pico 
en cada una de las cuatro noches –el presidente apareció anoche, como lo hará a lo 
largo de la semana (a fin de cuentas, es su show). 
El magnate sorprendió al ofrecer un primer discurso en la convención poco después de 
ser ratificado como candidato republicano y no ofreció un proyecto de gobierno, sino 
que cuestionó la legitimidad del proceso electoral, al acusar que los demócratas están 
usando el Covid-19 para robarse la elección. También advirtió que si gana la agenda de 
la izquierda radical de los demócratas, “tu sueño americano estará muerto”.  
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El tema oficial de la convención es: Honrar la gran historia estadunidense, y a lo largo 
de la semana se enfatizará lo tan grandioso que se ha vuelto el país después de cuatro 
años de su gobierno, afirman. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/mundo/023n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Apoyaremos a los ejidatarios de Querétaro: Gilberto Herrera (Sin Permiso, 

Redacción, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
Querétaro. - Con el propósito de apoyar a los ejidatarios en sus necesidades y 
requerimientos, coordinador de los programas sociales de Bienestar en el estado de 
Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, en apoyo con autoridades federales, están llevando 
reuniones con los comisariados ejidales. 
Desde el pasado miércoles 19 de agosto, se han reunido con comisariados ejidales de 
los municipios de Peñamiller, El Marqués, Querétaro, Cadereyta de Montes, Jalpan de 
Serra, Landa de Matamoros y Pinal de Amoles.  
Previamente, se habían reunido con ejidatarios de Ezequiel Montes, Tequisquiapan, 
Pedro Escobedo, Arroyo Seco y San Juan del Río. 
Señala que existe urgencia de ayudarlos porque en el caso de Querétaro, el 47 por 
ciento del territorio estatal pertenece a ejidos y comuneros. Por lo cual, es una urgencia 
trabajar en su protección y cuidado, pues muchos ejidatarios han visto desaparecer su 
patrimonio de vida al verse orillados -e incluso presionados- a malbaratar hasta en seis 
pesos el metro cuadrado en beneficio de desarrolladores, quienes después llegan a 
vender hasta en seis mil pesos el metro cuadrado ya con el cambio de uso de suelo.  
Agradeció al representante de la Procuraduría Agraria en Querétaro, Francisco 
Cañada Melecio y al encargado de la delegación del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Isaías Limón, su apoyo en estas jornadas que continuarán para abarcar a los 369 ejidos 
y comunidades de todo el estado en beneficio de más de 44 mil familias. 
(http://www.sinpermisoqro.mx/?p=9065) 
 

Ejidos excluidos para vender material pétreo para el Tren Maya (Palabra Digital 

Cancún, Santos Gabriel Us Ake, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
Quintana Roo. - Ningún beneficio tendremos del proyecto del Tren Maya porque la 
concesionaria Ingenieros Civiles Asociados (ICA) contrató a empresarios particulares 
para la extracción de material pétreo y a obreros de otros estados, denunció hoy el 
presidente del Comisariado Ejidal de El Tintal y Anexo El Pocito, Miguel Núñez Perera. 
“El Tren Maya no va a dejar ninguna derrama económica a los ejidos del municipio de 
Lázaro Cárdenas porque el suministro de material pétreo el Grupo ICA se lo asignó a 
un empresario y además firmó contratos con dueños de predios privados”, afirmó el 
comisario. 
Los directivos de ICA habían recorrido los bancos de materiales pétreos de los ejidos 
de la zona, pero “finalmente nos dejaron a un lado y por tanto el beneficio económico 
será solo para unos cuantos particulares, a pesar de que los pobladores deberíamos 
ser los beneficiarios de la venta de material”, indicó.  
Ahora con la prolongada pandemia de Coronavirus Covid-19 es cuando más 
necesitamos trabajo, pues desde marzo no tenemos oportunidad de empleo en ningún 
lado e incluso “hemos solicitado apoyo a la licenciada Erika Hernández Marcial, 
visitadora de la Procuraduría Agraria de los ejidos de Lázaro Cárdenas y también 
solicitaremos la intervención del presidente de la Republica, Andrés Manuel López 
Obrador, para que tome en cuenta a las comunidades”, expresó. 
(https://palabradigitalcancun.com.mx/destacado/ejidos-excluidos-para-vender-material-
petreo-para-el-tren-maya/) 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/25/mundo/023n1mun
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=9065
https://palabradigitalcancun.com.mx/destacado/ejidos-excluidos-para-vender-material-petreo-para-el-tren-maya/
https://palabradigitalcancun.com.mx/destacado/ejidos-excluidos-para-vender-material-petreo-para-el-tren-maya/


 

Certeza jurídica la UT de Poanas con escrituras de propiedad (El Sol de 

Durango, Marco A. Robles, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
La Universidad Tecnológica de Poanas (UTP), ha logrado tener certeza jurídica después 
de nueve años de haber iniciado labores, esto al tener en un 99 por ciento de avance la 
entrega de las escrituras que los ampara como dueños del terreno de 20 hectáreas 
donde se encuentra dicha Universidad. 
Fue el subdirector de Planeación de la UTP Marcelino Pérez Leal, quien informo que 
fue en el año del 2011 cuando comenzó la gestión para crear un Institución de nivel 
superior en la Región, y un requisito era contar con un terreno de 20 hectáreas, mismo 
que se solicitó al ejido El Refugio que encabezaba en ese momento el señor Ramiro 
Hernández Piedra, fungiendo como presidente del Comisariado Ejidal, y este accedió a 
destinar el espacio que ocupa hoy la Universidad, teniendo el Presidente Municipal en 
turno era Raúl Piedra Macías y Jorge Herrera Caldera el Gobernador, así como Felipe 
Calderón Hinojoza el Presidente de la Republica. 
Martínez, cargo que actualmente ocupa Francisco Javier Gracia Reyes, donde desde 
su inicio se comenzó la parte de gestión sobre Infraestructura propia instalando la 
energía eléctrica, el camino de acceso, el drenaje y la perforación de un pozo profundo 
para abastecimiento de agua, enseguida el primer edificio de docencia a la fecha se 
tienen tres edificios y se está por comenzar uno más en su primera etapa, dijo Pérez 
leal. 
Así mismo se contó con el apoyo de la Procuraduría Agraria y se realizaron los 
primeros trámites con miras a legalizar la posesión del terreno nombrando a Salvador 
Hernández Delgado para que en representación del ejido hiciera en su momento la 
donación, sin embargo el falleció durante este periodo quedando dicha responsabilidad 
en su esposa la señora María Estela Martínez de León, no obstante este periodo se fue 
alargando y no fue hasta que se logró establecer contacto directo con Plutarco García 
Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional a nivel Federal, y con Andrea 
Delgado del Real, delegada en el estado, quienes con una visión corresponsable 
impulsaron los trámites correspondientes, logrando primero tener el título y 
posteriormente este con pleno dominio y registrado ante el Registro Público de la 
Propiedad, lo cual permite por un lado tener certidumbre legal de la propiedad y por otro 
acceder a nuevos apoyos derivado de esta situación, tales como infraestructura, 
equipamiento y equipo especializado entre otros apoyos. 
(https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/certeza-juridica-la-ut-de-poanas-
con-escrituras-de-propiedad-5667913.html) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Consideran que el gobierno federal abandonó al campo (AM Querétaro, Gonzalo 

Flores, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Querétaro. - Organizaciones campesinas de Querétaro lamentaron el abandono por 
parte del Gobierno federal hacia el campo. Por lo tanto, advirtieron, buscan otros canales 
de comunicación como la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 
De acuerdo con César Vega, secretario del Consejo Agrario Estatal Permanente, están 
por confirmar otras reuniones. Entre ellas con el senador Mauricio Kuri, pues dijo, la 
desaparición de programas federales de apoyo al sector agrícola afectó el entorno 
campesino a nivel estatal y en general en todo el país. 
«Estamos mal a nivel federal y a nivel estado sí hay algo de apoyo en el sector 
campesino», reconoció. La falta de apoyos aclaró, se refleja en una baja de precios en 
los productos agrícolas y en el estado también se resiente esta problemática. 

https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/certeza-juridica-la-ut-de-poanas-con-escrituras-de-propiedad-5667913.html
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Hay un programa federal donde se marca un tabulador para el pago del precio de los 
productos básicos del campo. Pero relativamente no son muy atractivos porque son muy 
bajos. Aparte, se piden muchos requisitos. No se ha dado una buena respuesta de parte 
del Gobierno federal para los productos que se piensan adquirir a través del programa 
Segalmex. Consideramos que no hay un tabulador adecuado para pagar los granos, 
con base al precio que consideramos justo», explicó. 
El sector del campo a nivel nacional reporta un abandono por parte de la federación tras 
un recorte de 2 mil millones de pesos del Programa Especial Concurrente. Además, 
desde el Congreso Agrario Permanente señalan un subejercicio de más de 13 mil 
millones pesos. Un exceso de intermediarios que genera pérdidas a los productores y 
el alza de precios que afecta al consumidor final. 
(https://amqueretaro.com/queretaro/2020/08/25/consideran-que-el-gobierno-federal-
abandono-al-campo/) 
 

Antimotines retiran plantón de campesinos en Chihuahua (Excélsior, Carlos 

Coria Rivas, p. web). 
Lunes 24 agosto 2020 
Chihuahua. - Con el uso de grupos antimotines, un centenar de campesinos y sus 
tractores, fueron retirados del plantón de protesta que mantenían desde hace una 
semana en el centro de la ciudad de Chihuahua, dentro del conflicto por el agua. 
En el desalojo no se dieron confrontaciones ni violencia, ya que ante la presencia de los 
policías que doblaban en número a los agricultores, éstos decidieron sacar sus tractores 
y salir de las calles que mantenían ocupadas y bloqueadas. 
No obstante, al menos dos casetas de peaje en Camargo y en Ojinaga continúan 
tomadas por los campesinos, quienes buscan evitar que el gobierno federal y estatal 
extraigan más agua de tres presas, ya que dicen la sequía les impedirá cosechar sus 
cultivos. 
Anunciaron que este día tomarán más casetas y radicalizarán sus protestas, ya que 
sigue extrayéndose agua de las presas El Granero, La Boquilla y Las Vírgenes. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/antimotines-retiran-planton-de-campesinos-en-
chihuahua/1401654) 
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AMLO ve posible nuevo pacto fiscal, pero 

descarta transferir más dinero 

 

Martes 25 agosto 2020 / Néstor Jiménez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que si los gobernadores 

del país logran un acuerdo para crear una propuesta sobre un nuevo pacto fiscal 

no se opondrá, pero advirtió que para que algunas entidades obtengan más 

recursos será necesario que otras reciban menos. 

Durante su conferencia de prensa matutina de ayer, ratificó que debe hacerse 

una consulta para enjuiciar a los ex presidentes involucrados en investigaciones 

de presuntos delitos en administraciones anteriores y no descartó ser él quien 

presente la solicitud formal. 

También anunció que su gobierno aceptará que la Organización de Naciones 

Unidas (ONU) intervenga sin limitaciones en casos de desaparición forzada y 

violación a derechos humanos, y cuya aprobación será enviada al Senado para 

ser ratificada. Además, aseguró que están detenidos la mayoría de los 

responsables de la matanza de la familia LeBarón en Sonora. 

El jefe del Ejecutivo federal fue consultado ayer sobre la reiterada posición de 

algunos gobernadores para establecer un nuevo pacto fiscal que modifique las 

fórmulas actuales para el reparto de recursos para las entidades, y apuntó que 

en la reunión que sostuvo con la Conferencia Nacional de Gobernadores la 

semana pasada se llegó a un acuerdo para ayudar, pero aclaró que lo que no se 

puede es transferir más recursos. 

La limitación, subrayó, se debe a que la Federación debe atender compromisos 

como pagar la enorme deuda que dejaron los gobiernos anteriores. 

 



Redistribuir bajaría ingresos de algunos 

 

Explicó que el actual pacto fiscal fue producto de un acuerdo tomado en la 

década de los 80, y alertó que crear una nueva distribución implicará que algunos 

estados resulten afectados. 

“Si los gobernadores actuales se ponen de acuerdo para revisar la fórmula y nos 

dicen: ‘Ahora queremos que la distribución se haga de esta manera’, yo no me 

opongo, pero objetivamente, realistamente, los que vayan a recibir menos no van 

a estar de acuerdo. Entonces, no puedo yo obligar a ningún gobernador, o sea, 

no es el tiempo de antes, que tenían no sé qué mecanismos para convencerlos”, 

expresó. 

Más tarde, en referencia a las investigaciones del ex director de Pemex Emilio 

Lozoya y el ex secretario de Seguridad Genaro García Luna insistió en que para 

proceder a investigar a los ex presidentes señalados en estos casos es necesaria 

una consulta, porque se supone que tienen fuero. 

Detalló que la ley establece que sólo podrá solicitarse una consulta del primero 

al 15 de septiembre de cada año, y para ello se requiere una petición 

presidencial, de los legisladores federales, o 2 por ciento de los ciudadanos 

inscritos en el padrón electoral. 

Yo voy a esperar hasta el final, pero no descarto la posibilidad de hacerlo porque 

es democracia, aunque yo vote en contra de que se juzgue a los ex presidentes, 

agregó. 

López Obrador también se refirió a las denuncias de presunta represión de 

cuerpos policiacos a una protesta feminista en Guanajuato, y llamó a respetar el 

derecho a la manifestación como su gobierno lo hace con los integrantes de 

llamado Frente Nacional Anti-AMLO. 

En tanto, tras respaldar la estrategia federal para enfrentar la pandemia del 

Covid-19, cuestionó que el fin de semana nuestros adversarios, los medios 

conservadores, se dedicaron a difundir que se cumplió el escenario catastrófico. 

Por su parte, el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, Ricardo 

Sheffield, informó que a raíz de la vigilancia a las cadenas de producción de 

distintos artículos o servicios durante la emergencia sanitaria, han sido 

sancionadas más de 300 empresas, ya que recordó que la ley prohíbe los 

aumentos injustificados.” 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trazan la ruta para juicio a expresidentes; que la 

gente sea la que decida: López Obrador 

 

Martes 25 agosto 2020 / Enrique Sánchez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la mejor forma de 

llevar a cabo una consulta popular para preguntar a la sociedad si se enjuicia a 

los exjefes del Ejecutivo por casos del pasado, como el de Odebrecht, sería que 

los mismos ciudadanos presentaran una solicitud de consulta o, en su defecto, 

los legisladores. Aunque indicó que no descarta pedir él mismo que se lleve a 

cabo. 

“Estoy informando a tiempo, lo mejor sería que las firmas las aportaran los 

ciudadanos; si no alcanza el tiempo, la segunda posibilidad es que lo hagan 

legisladores y la tercera es que lo solicite el Presidente. Yo voy a esperar hasta 

el final, pero no descarto la posibilidad de hacerlo, porque es democracia, 

aunque yo vote en contra de que se juzgue a los expresidentes”, expresó. 

La ley marca que del 1 al 15 de septiembre, el Presidente de la República, una 

tercera parte de cualquiera de las cámaras del Congreso o los ciudadanos, en 

un número equivalente a al menos 2% de los inscritos en la lista nominal de 



electores, puedan solicitar la realización de una consulta popular sobre temas de 

trascendencia nacional. 

El Presidente explicó que la propuesta surgió a partir de su demanda de justicia 

en torno a los presuntos casos de corrupción en el que están siendo procesados 

en México el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y en Estados Unidos el 

exsecretario de Seguridad Pública federal, Genaro García Luna. 

 

A consulta, enjuiciar a expresidentes 

 

Dice que la puede solicitar 30% de una Cámara, 2% de la Lista Nominal y no 

descarta solicitarla él mismo. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio luz verde a los ciudadanos o 

legisladores para que en el periodo que contempla la ley, del 1 al 15 de 

septiembre próximos, soliciten la realización de una consulta popular para saber 

si se enjuicia a los expresidentes del país por casos del pasado, como 

Odebrecht. 

Recordó que existen tres mecanismos que contempla la Ley Federal de Consulta 

Popular para hacer uso de este ejercicio: la petición del Presidente de la 

República, una tercera parte de cualquiera de las cámaras del Congreso o los 

ciudadanos, en un número equivalente a al menos 2% de los inscritos en la Lista 

Nominal de Electores, alrededor de un millón 600 mil. 

Recordó que en caso de que sean los ciudadanos quienes lo propongan, no pasa 

ya a aprobación del Congreso, va directo a la Corte: “También la solicitud, si se 

aprueba en el Congreso, va a la Corte y la Corte dictamina si es constitucional, 

es decir, si procede; y si procede, va al INE para organizar la consulta. 

“Estoy informando a tiempo, lo mejor sería que las firmas las aportaran los 

ciudadanos; si no alcanza el tiempo, la segunda posibilidad es que lo hagan 

legisladores y la tercera es que lo solicite el Presidente. Yo voy a esperar hasta 

el final, pero no descarto la posibilidad de hacerlo porque es democracia, aunque 

yo vote en contra de que se juzgue a los expresidentes”. 

La propuesta surgió a partir de su demanda de justicia en torno a los presuntos 

casos de corrupción en el que están siendo procesados en México, el exdirector 

de Pemex, Emilio Lozoya y en Estados Unidos el exsecretario de Seguridad 

Pública federal, Genaro García Luna y por los cuales deben declarar todos los 

implicados, incluso, si lo llama la Fiscalía General de la República, estaría en 

disposición a acudir, manifestó. 

La consulta, anticipó, podría realizarse el día de la elección federal, el 6 de junio 

de 2021. 

“No quiero ser verdugo, ni me mueve la venganza”, aclaró. 

Durante su conferencia de prensa, el mandatario explicó que cada uno de estos 

procesos deberá implicar la devolución de lo sustraído al erario público. 

 

Otros casos 

 

El presidente recordó otros casos donde se ha llevado a cabo una consulta, 

aunque no bajo todas las premisas de la ley. 



“En el caso de la planta (cervecera) de Mexicali no estaba terminada y ahí sí se 

pudo detener. Y no va a haber permiso, aunque le quieran dar la vuelta, como 

piensan hacerlo, no se puede; y que le reclamen a quienes les dieron permisos 

chuecos, porque ahí tienen la culpa las dos partes, es como se dice 

coloquialmente, el que se roba la vaca y el que agarra la pata.” 

Pero también recordó la consulta para la termoeléctrica de Huexca, en Morelos, 

donde se dio el sí en una planta donde sólo faltaban 100 metros de gasoducto 

para echarla a andar. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Disputa en el INE por recorte presupuestal 

Martes 25 agosto 2020 / Enrique Méndez 

Consejeros electorales se confrontaron con el Órgano Interno de Control (OIC) 

en el Instituto Nacional Electoral (INE), el cual propuso un recorte de mil millones 

de pesos en el presupuesto para 2021 y aplazar programas como la 

redistritación, digitalización de archivos de credenciales e incluso cancelar 

plazas por no estar vinculados con la elección del próximo año. 

El presidente de la comisión temporal de presupuesto, Ciro Murayama, acusó al 

titular del OIC, Jesús George Zamora, de extralimitarse en sus funciones y de 

pretender incidir en la actuación del INE, no sólo en el uso de los recursos, sino 

decir cuándo y por qué debe haber. 

Durante la presentación del anteproyecto de presupuesto, previsto en 20 mil 400 

millones, el consejero indicó que el presupuesto no es tarea del OIC, así como 

tampoco definir si se aplica conforme a la norma porque para eso está el tribunal 

electoral. 

George Zamora informó que presentará un documento con sus observaciones a 

la junta general ejecutiva y anunció que causó sorpresa entre los consejeros que 

recordaron que las cifras preliminares del gasto fueron conocidas semanas antes 

por el OIC. 

Murayama agregó que dicho órgano puede presentar opiniones consultivas a 

petición del instituto, pero en este caso la comisión no la ha solicitado y, por lo 

tanto, se trata de una iniciativa unilateral. 

Resaltó que la redistritación es una obligación constitucional del instituto y no 

veo por qué el OIC deba decidir qué sí hace o no el INE en materia electoral. 

Que haya elección no quiere decir que todo lo demás pueda posponerse, y este 

órgano no puede pretender interrumpir la digitalización y resguardo debido de 

información. 

El funcionario del OIC refirió que hay recursos previstos para el fondo de 

observación local sin base legal para otorgarlos y criticó que se prevean pagos 

desproporcionados de viáticos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alumnos de zonas marginadas, sin alternativas 

para regresar a clases 

 

Martes 25 agosto 2020 / Redacción 

Miles de alumnos del nivel básico, principalmente de localidades indígenas, 

alejadas de zonas urbanas y con altos índices de pobreza, no pudieron iniciar 

ayer el ciclo escolar 2020-2021 en varios estados debido a que no cuentan con 

Internet, señal de televisión y mucho menos pantallas de plasma, requeridos 

para el sistema de educación a distancia instaurado por el gobierno federal ante 

la pandemia de Covid-19. Hay localidades que carecen hasta de energía 

eléctrica. 

En rechazo al programa Aprende en Casa II, anunciado por la Secretaría de 

Educación Pública (SEP), en acuerdo con televisoras, maestros de la sección 7 

del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, adherida a la 

Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE), realizaron 

una caravana motorizada en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas y otro grupo bloqueó la 

carretera de cuota que comunica San Cristóbal de las Casas con la capital de 

esa entidad. 

Más de 2 mil niños nahuas de unas 18 escuelas primarias de los municipios de 

Atlixtac y Chilapa de Álvarez, en la Montaña Alta de Guerrero, no pudieron 

comenzar clases en dicha modalidad, inédita ante la emergencia sanitaria por la 



pandemia, que hasta ayer había cobrado la vida de 60 mil 800 personas en 

México. 

El lunes por la mañana decenas de padres de familia acudieron a la asamblea 

convocada por Antonio Aranda Pinzón, director de la primaria bilingüe Adolfo 

López Mateos, en la comunidad de Mexcaltepec, municipio de Chilapa. 

En el patio de la escuela, el profesor colocó sobre una mesa un viejo televisor 

descontinuado y lo encendió, sin lograr que en algún canal de Televisa, Tv 

Azteca o Imagen Televisión se pudiera ver la transmisión del programa Aprende 

en Casa II. 

No sirvió (el televisor). No se vio ningún canal, expresó Aranda Pinzón, quien 

preguntó en náhuatl a las madres de familia presentes: ¿Cuántos canales se ven 

aquí? Una le respondió que siete. Lo que pasa es que ella vive en un buen 

lugarcito, justificó. 

Aquí (en Mexcaltepec, localidad de unos mil 200 habitantes) no hay Internet, y 

apenas hace un año nos llegó de Hueycantenango (municipio vecino) la señal 

de teléfono. Van a llegar cerca de 200 alumnos este año escolar, incluidos niños 

de otras comunidades, explicó. 

 

El náhuatl, excluido 

 

Mencionó que en el plantel que dirige la mayoría de los estudiantes habla náhuatl 

y pocos padres el castellano. Este año bajó la matrícula debido a que muchos 

de los niños se fueron con sus papás, que son migrantes, a trabajar a los campos 

agrícolas de Michoacán y Sinaloa, al corte de limón, chile, y aguacate. 

El comisario del pueblo, Francisco Ocampo, pidió al gobierno que se acuerde de 

Mexcaltepec y mande maestros. Veo las noticias y lo que está pasando en las 

ciudades por la pandemia, pero los niños están muy atrasados. 

A cinco kilómetros se ubica el poblado de Xalpitzahuac, municipio de Atlixtac, 

donde el director de la primaria bilingüe Cuauhtémoc, Raúl Aldair Mejía, entregó 

a los padres de familia las guías de aprendizaje para los más de 185 niños que 

cursarán la primaria, 28 de ellos en primer grado. 

No obstante, señaló que las guías están en español y son pocos los padres que 

hablan ese idioma, y apenas tres niños de cada grupo son bilingües. 

Expuso que también en este poblado, situado a 160 kilómetros de la capital 

Chilpancingo, no hay Internet. Las fichas para teléfono por un día cuestan 40 

pesos, y para una familia no será posible que estudien sus hijos, menos si tienen 

varios. 

Admitió que hay bastante rezago educativo. Si cuando estuvimos de manera 

presencial lo había, ahora habrá mucho más. 

 

Sin energía eléctrica 

 

Un cuadernillo que contiene actividades didácticas es la herramienta de 

enseñanza que tuvieron que elegir los docentes para los 200 alumnos en la 

localidad de Santa María del Mar, Oaxaca, una comunidad ikoots del Istmo de 

Tehuantepec donde no hay energía eléctrica y ni siquiera cuenta con un camino 

de terracería debido a un conflicto de límites territoriales de hace 10 años con 



San Mateo del Mar, relacionado con la instalación del proyecto eólico Mareña 

Renovables, el cual finalmente no se concretó. 

Para los estudiantes de prescolar, primaria y telesecundaria de esta 

demarcación no habrá aprendizaje por televisión ni por Internet, sino sólo los 

cuadernillos didácticos elaborados por los profesores que se entregarán en 

forma quincenal a un representante de los padres de familia, quien tendrá que 

viajar dos horas para obtenerlos. 

Deberá navegar en lancha durante 30 minutos de Santa María del Mar al poblado 

de San Dionisio del Mar; luego abordará una camioneta que da servicio de 

colectivo que lo conducirá una hora y media a la ciudad de Juchitán, donde los 

maestros entregaran las guías. 

La única esperanza para que haya electricidad en Santa María del Mar, donde 

los hombres se dedican a la pesca y las mujeres elaboran totopos y cortinillas de 

caracol, es que la granja solar que construye el gobierno federal desde octubre 

pasado sea terminada este año. 

 

Plan discriminatorio 

 

En Oaxaca, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, más de 60 

por ciento de la población no tiene acceso a Internet, afirmó el secretario general 

de la sección 22 de la CNTE, Eloy López Hernández. 

Aseveró que el proyecto educativo de la SEP es discriminatorio, pues no todos 

los alumnos tienen acceso a estas tecnologías, las cuales son consideradas la 

base del ciclo escolar. “¿Estos alumnos qué harán? ¿Acaso no tienen derecho 

a una educación?" 

La gremial, dijo, trabaja en diversos métodos educativos de la mano con los 

paterfamilias para que ningún niño quede sin clases y sean atendidos de manera 

correcta. Por ello, los más de 80 mil agremiados a la sección 22 no comenzaron 

clases este lunes, sino que lo harán el 7 de septiembre. 

En Michoacán, más de un millón de niños regresaron a clases, de acuerdo con 

las autoridades educativas. Sin embargo, en el primer día de Aprende en Casa 

II, la señal de la plataforma de comunicación en línea Zoom se cortó y miles de 

alumnos dejaron de recibir clases vía electrónica, dio a conocer el coordinador 

del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pável Guzmán. Destacó 

que para los pueblos originarios la situación es más crítica, porque el nuevo 

sistema educativo es prácticamente inoperante. 

El 35 por ciento de las comunidades purépechas viven en pobreza extrema.  

Las familias no tienen televisor y no hay señal de Internet en 80 por ciento de las 

localidades, afirmó el vocero del CSIM, que aglutina a 60 autoridades indígenas. 

Las comunidades saben, desde hace años, que el contenido del programa 

educativo es ajeno a la cultura purépecha. No se tomó en cuenta a maestros, 

autoridades comunales, padres de familia ni a los niños, reprochó. 

En Morelos, el Movimiento Magisterial de Bases informó que mil 500 niños de 

los municipios de Cuautla, Jojutla, Jonacatepec y Xochitepec no pudieron iniciar 

clases porque carecen de equipo. 
 
 



 

Denuncian PAN y PRD a AMLO por dinero ilícito 

en su campaña 

 

Martes 25 agosto 2020 / Víctor Chávez 

Senadores del PAN presentaron este lunes una demanda penal ante la Fiscalía 

General de la República (FGR) en contra del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, su hermano Pío López, por delitos electorales, luego de que el segundo 

apareció en un video recibiendo paquetes de dinero en efectivo de manos de 

David León, excolaborador del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, del 

PVEM. 

“Estamos ante un acto presumiblemente ilegal, donde el Instituto Nacional 

Electoral (INE) tiene completa injerencia, dado que en los videos se menciona 

que los recursos entregados serían destinados para la campaña presidencial de 

Morena en 2018”, argumentó en la sede de la FGR el representante del Poder 

Legislativo del PAN ante el INE, Antonio Martín del Campo. 

Al mismo tiempo, la dirigencia nacional del PRD presentó en la sede nacional del 

INE otra denuncia en contra del presidente López Obrador, su hermano Pío y 

David León Romero, “por actos de corrupción relacionados con el financiamiento 

privado para Morena y destinarlos a actividades electorales en el estado de 

Chiapas y en el proceso electoral federal en 2018”. 

A raíz de lo observado en el mismo video –filtrado y difundido por LatinUs, un 

portal del periodista Carlos Loret de Mola–, la dirigencia perredista argumentó 

que “el principal beneficiario con esas aportaciones es Andrés Manuel López 

Obrador, pues fueron recursos utilizados para la campaña presidencial del 2018, 



por lo que el Presidente se justifica diciendo que fueron aportaciones ciudadanas 

para el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)”. 

La senadora panista Kenia López Rabadán precisó que su denuncia penal ante 

la FGR es “para que investiguen las posibles conductas delictivas de Pío López 

Obrador, David León Romero, así como del presidente Andrés Manuel López 

Obrador”. 

“Los videos que han sido presentados en días pasados muestran claramente 

conductas que pueden constituir delitos electorales y fiscales que deben ser 

investigadas. El mismo Presidente de la República reconoció el viernes 21 de 

agosto la veracidad de las aportaciones que, de manera ilegal, recibieron Morena 

y él para sus campañas con miras a la elección presidencial de 2018”. 

“No es menor todo lo que se ve en los videos, así como tampoco las cantidades 

de las que se habla, sobre todo cuando la Ley General de Instituciones y 

Procedimientos Penales señala que no se pueden realizar aportaciones en 

efectivo a las campañas electorales de ningún candidato”, explicó. 

La también senadora panista Xóchitl Gálvez acusó que “el Presidente dijo ser 

diferente, ese es el grave problema, que él emprendió esta bandera diciendo que 

ellos eran diferentes, que no eran lo mismo; todos sabíamos que eran lo mismo, 

es más, hay un montón de empresarios que se sienten defraudados, porque te 

vas enterando de que hay mucho más aportantes a la campaña, de esta manera, 

en muchos estados de la República y lo saben perfectamente los de Morena”. 

“Le apostaron a que en esta ocasión el dinero no iba a ser un problema y se 

prepararon con muchísimo tiempo para dar la pelea por la Presidencia de la 

República; el problema que tienen es cuáles son los compromisos que tienen, la 

impunidad en los contratos, esas son las preguntas políticas que tenemos que 

hacerle al Presidente de la República; las jurídicas, el fiscal se las tendrá que 

hacer en su momento, cuando David León se presente a comparecer”, dijo. 

El dirigente nacional del PRD, Ángel Ávila, expuso en el INE que “cuando un 

privado quiere hacer aportaciones a los partidos tiene que someterse a un 

procedimiento de ley, donde se reconozca claramente cuáles son las 

aportaciones, de dónde viene el dinero y quién lo está aportando. Solamente así 

es que los partidos podemos recibir aportaciones de militantes o simpatizantes”, 

expresó. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lucha de años para que ONU intervenga en 

desapariciones 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Jorge Monroy 

Desde hace 12 años, María Herrera Magdaleno busca a cuatro de sus hijos que 

desaparecieron en Guerrero y Veracruz. Su lucha por más de una década no 

sólo ha sido por el hallazgo de ellos, sino también en el Poder Judicial de la 

Federación para lograr que el Estado mexicano permita la intervención del 

Comité de Desapariciones Forzadas de las Naciones Unidas. Hoy, la mujer está 

a punto de conseguirlo. 

Hace casi un año (el 30 de agosto del 2019 en Palacio Nacional), durante una 

reunión con decenas de familiares de víctimas de desaparición, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador instruyó al canciller Marcelo Ebrard para que 

agilizara el procedimiento de aceptación de la competencia de dicho Comité de 

la ONU. El próximo domingo 30 de agosto se celebrará el Día Internacional de 

las Víctimas de Desapariciones Forzadas. 

 

Una madre con cuatro desaparecidos logra la hazaña 

 

María Herrera Magdaleno tiene seis hijos, cuatro de ellos están desaparecidos. 

Jesús Salvador, entonces de 25 años, y Raúl, de 19; desaparecieron en Atoyac, 

Guerrero, el 28 de agosto del 2008. Gustavo, entonces de 27 años, y Luis 

Armando, de 24, desaparecieron el 22 de septiembre del 2010, en Poza Rica, 

Veracruz. 

La mujer no sólo ha hecho búsquedas por sí misma, también se ha sumado a 

colectivos; se le observa en manifestaciones en plazas públicas y ha pedido 



ayuda a los últimos tres presidentes de México; al último de ellos hace un año 

en la reunión de Palacio Nacional. 

Tras 12 años de pedir y no encontrar respuesta de autoridades, María Herrera 

se apoyó de abogados del Centro Pro Derechos Humanos para emprender una 

lucha jurídica a fin de que el Comité de Desapariciones Forzadas de la ONU 

intervenga en su caso. 

En el 2018, un juez federal le concedió un amparo, y ordenó a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores que presentara las pruebas de que ha estado realizando 

consultas interinstitucionales para lograr ese propósito. Incluso, este caso 

también espera resolución en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 

Alcances de la participación de Naciones Unidas en el país 

 

Eliana García Laguna, exsubprocuradora de Derechos Humanos de la extinta 

PGR, explicó que el anuncio del presidente López Obrador, de permitir la 

intervención del Comité, fue un compromiso que hizo hace un año, y en caso de 

ser aprobado en el Senado, permitirá que el organismo de la ONU pueda hacer 

comunicaciones y recomendaciones al Estado mexicano en casos individuales 

de desaparición. 

“Lo que está haciendo (el presidente) es refrendar algo que mandató desde el 

30 de agosto del año pasado en una ceremonia que hizo con familiares de 

personas desaparecidas en Palacio Nacional. Ahí instruyó al secretario de 

Relaciones Exteriores que en ese momento quedaba aceptada la competencia 

del Comité de desapariciones de la ONU para enviar comunicaciones 

individuales, es decir, no en un asunto general, sino de casos específicos. 

Incluso, hubo una resolución judicial que mandató al gobierno a que se aceptara 

esta competencia en el caso de la señora María Herrera; y eso no se ha 

cumplido”, destacó. 

Eliana García explicó que, debido a la gravedad de más de 73,000 casos de 

desaparición en México, el Comité de la ONU ya ha aceptado algunos casos, 

pero de aprobarse por el Senado, podrá hacerlo de manera general. 

“En los hechos, dada la gravedad de la situación de la desaparición en México 

el Comité ha estado aceptando casos individuales. Implica (en caso de aceptarse 

la competencia) que podrán hacer recomendaciones de casos específicos, no 

sólo en general de decir: ‘en México son preocupantes las desapariciones, no 

sabemos la cifra negra’. Con eso, va a poder hacer resoluciones particulares, por 

ejemplo, en el caso de los primos Rocío Irene Alvarado Reyes, Nitzia Paola 

Alvarado Espinoza y José Ángel Alvarado Herrera, desaparecidos en 2009 en el 

municipio de Buenaventura, Chihuahua”. 

Tras 12 años de pedir y no encontrar respuesta de autoridades, María Herrera 

se apoyó de abogados del Centro Pro Derechos Humanos para emprender una 

lucha jurídica a fin de que el Comité de Desapariciones Forzadas de Naciones 

Unidas interviniera en su caso. 
 
 
 
 



 

Economía mexicana tardará hasta 3 años en 

recuperarse de la pandemia: Gerardo Esquivel 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Guillermo Castañares 

El Producto Interno Bruto (PIB) podría tardar hasta tres años en volver a los 

niveles vistos antes de la pandemia, de acuerdo con el integrante de Democracia 

Deliberada y quien también funge como subgobernador de Banxico, Gerardo 

Esquivel. 

Mediante una transmisión de la organización Democracia Deliberada, Esquivel 

señaló que, con base en los estimados de varios analistas del sector privado, el 

PIB caería casi 10 por ciento este año, por lo que la recuperación de la economía 

a niveles previos al coronavirus podría llegar hasta 2023. 

“Las trayectorias implícitas en el sector privado no me parecen muy 

descabelladas, la recuperación en el tercer trimestre es compatible con lo que 

estamos observando de recuperación no solo en junio sino en julio y lo que 

estamos observando por el lado del gasto, creo que es muy posible que ocurra”, 

comentó. 

Indicó que el consumo se ha recuperado en agosto luego de la súbita caída vista 

en marzo y mayo, principalmente por el confinamiento a nivel nacional. 

Enfatizó que en la Ciudad de México inclusive ya se superaron las tasas de 

crecimiento vistas antes de la pandemia, mientras que el Estado de México se 

enfila a recuperar el nivel previo del confinamiento. 

“La caída promedio de abril a junio, relativa a 2019 fue cercana al 17 por ciento, 

que se parece mucho a la caída del PIB en ese trimestre, y la caída de julio y 

agosto ya está en el 5 por ciento”, dijo. 



 

Solo 25% de las empresas tiene plan para salir de 

la crisis 

 

Martes 25 agosto 2020 / Leticia Hernández Héctor Usla 

Uno de los principales retos para las empresas mexicanas consistirá en 

adaptarse a la nueva realidad generada por el COVID-19, aunque de acuerdo 

con una encuesta realizada por Bain & Company, el 75 por ciento de las firmas 

reconocieron que no cuentan con un plan robusto para abordar la fase de 

recuperación. 

Ricardo Sanromán, socio en México para Bain & Company, señaló en entrevista 

que esto se debe al nivel incertidumbre y volatilidad que se percibe. 

“La recuperación económica y la velocidad con la que México logre regresar a la 

‘nueva normalidad’ dependerán de cómo evolucione el virus, de cómo respondan 

los distintos niveles de gobierno, y de cómo reaccionen los consumidores”, dijo. 

El especialista destacó que la crisis generada por COVID-19 será más 

complicada que en otras ocasiones. 

“En la crisis financiera de 2008, la principal afectación sucedió en la demanda de 

bienes y servicios, mientras que en la crisis del COVID-19 comenzó con una 

restricción de oferta o acceso, debido a las medidas sanitarias, que será seguida 

por una crisis de demanda, las empresas que actúen rápido y capitalicen las 

oportunidades que se generarán, obtendrán mejores resultados financieros en 

los próximos años, tal como sucedió tras la crisis de 2009”, recordó. 

En este sentido, un estudio de KPMG reveló además que ocho de cada diez 

empresas manifestaron tener un plan de continuidad de negocio, pero ante la 

pandemia del COVID-19 quedó de manifiesto que una proporción relevante 



tenían una preparación limitada que las obligó a enfrentar el problema sin la 

debida previsión. 

“Fueron ajustando protocolos y medidas conforme fueron evolucionando las 

noticias y acciones indicadas por las entidades gubernamentales”, detalló el 

informe a mayo de 2020. 

Los empresarios, al ser cuestionados del por qué no cuentan con un Business 

Continuity Plan (Plan de Continuidad del Negocio), el 61 por ciento afirmó que 

no lo puede costear, un 31 por ciento dijo que no es prioridad, y el 8 por ciento 

contestó que existen otras razones por las que no lo tienen contemplado dentro 

de sus empresas. 

“La correcta implementación de un plan de reacción y continuidad, así como la 

recuperación del negocio, radican en una puntual gestión del riesgo empresarial 

que marque la diferencia entre la viabilidad y la cancelación de las expectativas 

a futuro”, puntualizó KPMG. 

De acuerdo con José Achar, director general de Serfimex Capital, aunque una 

buena parte de las empresas apenas se están reorganizado y han suspendido o 

reducido sus planes de crecimiento, hay sectores que han logrado fortalecerse 

en la recesión, como es el caso del comercio electrónico, la logística, 

desarrolladores de hardware, las plataformas de contenidos en streaming, 

fabricantes de productos de limpieza y salud, entre otras industrias. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CDMX negocia deuda de 15 años con el ISSSTE 

 

Martes 25 agosto 2020 / Cecilia Nava 

La Ciudad de México negocia con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) para que le perdone una deuda de 

486.2 millones de pesos por cuotas quincenales que no se han pagado desde 

2005. 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, reconoció que existe esta deuda de la 

cual El Sol de México informó en su edición de ayer, y explicó que desde que 

asumió el gobierno en diciembre de 2018 existe una mesa de trabajo con el 

ISSSTE para atender las diferencias. 

Sin embargo, afirmó que no sólo el gobierno capitlino le debe aportaciones al 

ISSSTE pues también esta institución de salud le debe a la administración 

capitalina hasta el pago por agua potable. El objetivo, dijo, es sanear ambas 

finanzas. 

“Desde que llegamos había una deuda del gobierno de la ciudad al ISSSTE por 

los servicios que tiene que pagar el gobierno de la ciudad; también encontramos 

deuda del ISSSTE hacia la ciudad, como por ejemplo en servicios de agua 

potable”, expuso y se comprometió a informar la totalidad de la deuda, sin 

embargo, hasta el cierre de esta edición la Secretaría de Finanzas no había 

emitido respuesta. 

 



Sheinbaum además confirmó que la meta de las mesas de trabajo es capitalizar 

al Instituto que dirige Luis Antonio Ramírez Pineda . “Estamos en una mesa de 

trabajo con el objetivo de capitalizar al ISSSTE, que es algo muy importante, no 

solamente para la ciudad sino en general para el país y que pueda contar con, 

cada vez mejores servicios de salud y al mismo tiempo resolver estas deudas 

que también tenía el ISSSTE hacia la ciudad”, agregó. 

Ayer este diario informó que dependencias, instituciones educativas y gobiernos 

estatales adeudan al ISSSTE seis mil 351 millones de pesos por concepto de 

cuotas, aportaciones y préstamos por seguros de salud, invalidez y vida, riesgos 

de trabajo y servicios sociales y culturales. 

Según el reporte del instituto, al cierre de julio el Gobierno de la Ciudad de México 

sumaba una deuda de 486.2 mdp por cuotas quincenales que no ha pagado 

desde 2005 hasta 2019, es decir, desde Andrés Manuel López Obrador hasta 

Sheinbaum. 

La jefa de Gobierno coincidió en que la deuda en su momento se derivó de las 

aportaciones que tiene que hacer el gobierno por los trabajadores del Estado. 

“Pero ahí hay una relación muy buena, tanto con el ISSSTE, como con el IMSS 

(Instituto Mexicano del Seguro Social), de trabajo permanente y hay una mesa 

desde que entramos al gobierno, que se está llevando a cabo para poder sanear 

ambas finanzas”, explicó.  

486 millones de pesos adeudan la ciudad desde 2005 

 

Deudores 

 

Al ISSSTE no sólo le debe el gobierno central capitalino. La deuda al cierre de 

julio también incluyó a distintas administraciones pasadas de ocho de las 

entonces delegaciones, así como al Sistema de Aguas de la Ciudad de México 

(Sacmex) por casi 9 millones de pesos. 

Azcapotzalco no ha pagado 10 millones 569 mil 216 pesos de 2005, 2010 y 2011; 

Coyoacán adeuda un millón 523 mil 300 pesos de 2005 y 2006, y Cuajimalpa 

adeuda de 2005, 2006 y 2007 un total de 2 millones 106 mil 611 pesos. 

Iztapalapa debe 4 millones 708 mil 934 pesos de 2005, Magdalena Contreras 3 

millones 371 mil 253 pesos por 2006, 2007 y 2013, y Álvaro Obregón debe dos 

millones 929 mil 791 pesos de 2005. Tláhuac, Tlalpan y Benito Juárez completan 

la lista. Por no pagar en 2005, 2010, 2011 y 2013 acumulan 11 millones 93 mil 

657 pesos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Lucha por adquirir la vacuna elevará su precio y 

alargará la epidemia: ONU 

 

Martes 25 agosto 2020 / Agencias 

Ginebra. - Unos 172 países se comprometieron con el plan Covax liderado por 

la Organización Mundial de la Salud (OMS), que busca garantizar el acceso 

equitativo a las vacunas contra el nuevo coronavirus, aunque la institución 

precisó que urge más financiamiento. 

Inicialmente, cuando haya un suministro limitado (de vacunas), es importante 

administrar la inyección a los que tengan un mayor riesgo en el mundo, afirmó el 

director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en conferencia de 

prensa. 

El Servicio Mundial de Vacunas Covax es un mecanismo para la compra y la 

unión en cuanto al riesgo en relación con múltiples vacunas, de modo que si una 

demuestra ser segura y efectiva, todos los países adheridos a este mecanismo 

podrán tener acceso a ella, declaró el jefe de la agencia de la Organización de 

Naciones Unidas, quien agregó que se tienen nueve posibles fármacos. 

Adhanom Ghebreyesus advirtió que la competencia entre países por adquirir las 

vacunas, en detrimento de un sistema coordinado a nivel mundial, podría elevar 

los precios del biológico y aumentar la duración de la pandemia. 

Si bien agradecemos los fondos ya comprometidos con el plan Covax, se 

necesitan más urgentemente. El objetivo es entregar al menos 2 mil millones de 

dosis seguras y eficaces para finales de 2021, recordó. 

Italia inició la experimentación en humanos de su vacuna contra el Covid-19, 

anunció el ministro de Sanidad, Roberto Speranza, con la vista puesta, según 



los responsables del proyecto, en que las dosis puedan estar disponibles para 

su venta la próxima primavera. 

Noventa personas –seleccionadas entre 7 mil– fueron inyectadas con la vacuna 

de la compañía biomédica ReiThera, en el Instituto Nacional de Enfermedades 

Infecciosas del Hospital Spallanzani en Roma. 

Hasta ayer, la enfermedad dejó 810 mil 340 decesos, 23 millones 531 mil 273 

contagiados y 15 millones 215 mil 811 recuperados a nivel global, según un 

conteo de la Universidad Johns Hopkins. 

Justo cuando millones de niños regresan a clases, la OMS recomendó que los 

menores entre 6 y 11 años usen mascarillas en casos donde la transmisión de 

Covid-19 sea extensa en donde viven o si tienen enfermedades respiratorias. 

El primer ministro británico, Boris Johnson, llamó a padres y profesores a cumplir 

con la obligación moral de garantizar que los alumnos regresen a las aulas en 

septiembre, y su gobierno no descartó imponer multas, pese a los 2 mil 400 

nuevos casos que se registran a diario. 

En España, el Ministerio de Sanidad reportó 19 mil nuevos casos desde el 

pasado viernes, lo que sumó un total de más de 405 mil desde el inicio de la 

pandemia. 

 

Sin pruebas en Berlín 

 

La capacidad de realizar pruebas para detectar coronavirus está prácticamente 

agotada en Berlín debido a los numerosos test realizados al regreso de las 

vacaciones veraniegas, informó la titular de la cartera de Salud de la capital 

alemana, Dilek Kalayci. 

Nueva Zelanda extendió el confinamiento por cuatro días en Auckland, la mayor 

ciudad del país, al asegurar que se necesitaba más tiempo para controlar un 

brote persistente. 

Las autoridades de la franja de Gaza se vieron obligadas a declarar el 

confinamiento de la población y un toque de queda de 48 horas, tras detectar 

cuatro casos de contagio comunitario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trump, ratificado como candidato al dar inicio la 

convención republicana 

 

Martes 25 agosto 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Donald Trump es lo único que está entre la libertad y el socialismo 

en Estados Unidos y quien está frenando la invasión migrante y recuperando la 

grandeza de este país, son los mensajes centrales de la Convención Nacional 

Republicana, que arrancó ayer. 

El espectáculo político podría haberse llamado la Convención Nacional Trump, 

o aún mejor, la Convención del Aprendiz, ya que parece más bien un reality show 

(de hecho, entre los encargados de este espectáculo político están algunos de 

sus productores de El Aprendiz), ya que todo está exclusivamente dedicado no 

al partido, sino al mandatario. 

Trump y su familia ocupan casi la mitad del programa de oradores durante la 

hora pico en cada una de las cuatro noches –el presidente apareció anoche, 

como lo hará a lo largo de la semana (a fin de cuentas, es su show). 

El magnate sorprendió al ofrecer un primer discurso en la convención poco 

después de ser ratificado como candidato republicano y no ofreció un proyecto 

de gobierno, sino que cuestionó la legitimidad del proceso electoral, al acusar 

que los demócratas están usando el Covid-19 para robarse la elección. También 

advirtió que si gana la agenda de la izquierda radical de los demócratas, “tu 

sueño americano estará muerto”. 



El tema oficial de la convención es: Honrar la gran historia estadunidense, y a lo 

largo de la semana se enfatizará lo tan grandioso que se ha vuelto el país 

después de cuatro años de su gobierno, afirman. 

El guion oficial de la convención presenta a Trump como el único que puede 

defender la libertad contra el socialismo en este país. Se calificará a Joe Biden 

como un recipiente vacío relleno por la izquierda radical promovida por figuras 

como el senador Bernie Sanders, la diputada Alexandria Ocasio-Cortez y la 

candidata demócrata a la vicepresidencia Kamala Harris, según manejadores de 

la campaña. 

La política antimigrante sigue como otro eje del mensaje de la convención y la 

campaña de Trump, con imágenes y voces que repiten que los demócratas 

favorecen fronteras abiertas donde “extranjeros ilegales” llegan a competir por 

empleos y por seguros de salud con los estadunidenses. 

Esta convención, como la demócrata que tuvo lugar la semana pasada, es en 

gran medida un acto virtual como consecuencia de la pandemia, aunque Trump 

y Pence se presentaron ayer en la sede de la arena en Charlotte, Carolina del 

Norte, donde estaba programado este acto originalmente. 

Ahí se repitieron declaraciones extraordinarias, por su falsedad, elogiando la 

respuesta del gobierno de Trump a la pandemia. 

En esta primera noche de la convención, con el tema Tierra de promesa, el 

desfile de oradores incluyó en exclusiva a los fieles aliados del presidente –

familiares, asesores, legisladores y ciudadanos–, que le rindieron tributo 

elogiando su liderazgo. Eso se repetirá a lo largo de la semana, sin ningún 

espacio para otras corrientes críticas de Trump dentro del Partido Republicano. 

 

Los ausentes 

 

De hecho, entre lo más notable de la convención desde la primera noche fueron 

los ausentes: el único ex presidente republicano vivo, George W. Bush, no se 

presentará, ni figuras prominentes como el ex secretario de Estado Colin Powell 

(quien ha respaldado al demócrata). Tampoco acudirán el pasado candidato 

presidencial republicano de 2012 y ahora senador Mitt Romney, ni el ex 

presidente de la Cámara de Representantes Paul Ryan. 

No están en el programa varios legisladores federales prominentes, ni varios ex 

gobernadores republicanos. Además, hay cada vez más republicanos disidentes, 

como los más de 70 ex altos funcionarios republicanos de seguridad nacional 

que denunciaron el liderazgo de Trump y apoyaron a su contrincante demócrata 

Joe Biden la semana pasada, y ayer más de una veintena de ex legisladores del 

partido lanzaron una campaña de republicanos por Biden. 

Tampoco están invitados algunas de las ex figuras prominentes del gobierno de 

Trump, entre ellas su ex asesor de Seguridad Nacional John Bolton, su ex jefe 

de gabinete John Kelly, su primer procurador general Jeff Sessions, o su ex 

abogado personal Michael Cohen, y varios colaboradores que huyeron o fueron 

expulsados de la Casa Blanca. 

Otros seis colaboradores de Trump no pueden llegar porque están encarcelados, 

en procesos judiciales o bajo investigación, el más reciente, su estratega 



electoral Steve Bannon, quien fue arrestado la semana pasada por desfalco de 

fondos destinados para el famoso muro fronterizo. 

También hay otros que han caído de la gracia, como el aliado evangélico más 

prominente del presidente, el reverendo Jerry Falwell Jr, clave en la convención 

hace cuatro años, quien tuvo que pedir licencia como rector de la Universidad 

Liberty, ultraconservadora cristiana, después de provocar un escándalo con una 

foto de él con una joven y sus pantalones semiabiertos. 

Y aunque gran parte de la familia Trump tomará la palabra, estarán ausentes la 

sobrina del presidente Mary, quien acaba de publicar un libro con revelaciones 

negativas sobre su tío, y la hermana del mandatario, la ex juez Maryanne Trump 

Barry, cuyos comentarios privados sobre su hermano fueron filtrados y 

publicados por el Washington Post hace un par de días, en los cuales afirma que 

él no tiene principios... ninguno y lo calificó de cruel. 

 

Los presentes 

 

Entre los que sí llegaron para elogiar a su líder estaba la pareja que se hizo viral 

cuando ambos salieron de su casa en Misuri, armados, mientras pasaba una 

manifestación pacífica de Black Lives Matter, y donde según la campaña 

ejercieron su derecho constitucional a la tenencia de armas para defenderse de 

una muchedumbre de izquierda que los amenazó, encabezados por marxistas. 

Estaba el diputado ultraconservador Matt Goetz, quien advirtió que los 

demócratas te desarmarán, vaciarán las prisiones, te encerrarán en tu casa e 

invitarán al MS-13 a vivir junto a ti. La presidenta del partido nacional Ronna 

McDaniel declaró que los demócratas han optado irse por el camino del 

socialismo. Kimberley Guilfoyle, una latina orgullosa, advirtió contra el socialista 

Biden, quien desea traer el modelo cubano y venezolano a Estados Unidos, así 

como permitir el ingreso de violadores y criminales por la frontera sur, y llamó a 

apoyar al emancipador Trump. 

Otros oradores fueron el único senador republicano afroestadunidense, una 

maestra antisindical y un migrante cubano que advirtió de los peligros de la 

izquierda: “he visto ideas como éstas antes… y estoy aquí para decirles que no 

podemos permitir que tomen el control de nuestro país”, y concluyó que Trump 

está combatiendo las fuerzas del anarquismo y comunismo en Estados Unidos. 

El programa culminó con Nikki Haley, ex embajadora ante la ONU, y Donald 

Trump Jr, quien directamente acusó al Partido Comunista Chino por el nuevo 

coronavirus, mientras el hijo y nieto de multimillonarios acusó a los demócratas 

de ser una izquierda radical que busca aplastar a los trabajadores. 

Va a ser una semana larga. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Apoyaremos a los ejidatarios de Querétaro: 

Gilberto Herrera 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Redacción 

Querétaro. - Con el propósito de apoyar a los ejidatarios en sus necesidades y 
requerimientos, coordinador de los programas sociales de Bienestar en el estado 
de Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, en apoyo con autoridades federales, están 
llevando reuniones con los comisariados ejidales. 
Desde el pasado miércoles 19 de agosto, se han reunido con comisariados 
ejidales de los municipios de Peñamiller, El Marqués, Querétaro, Cadereyta de 
Montes, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros y Pinal de Amoles.  
Previamente, se habían reunido con ejidatarios de Ezequiel Montes, 
Tequisquiapan, Pedro Escobedo, Arroyo Seco y San Juan del Río. 
Señala que existe urgencia de ayudarlos porque en el caso de Querétaro, el 47 
por ciento del territorio estatal pertenece a ejidos y comuneros. Por lo cual, es 
una urgencia trabajar en su protección y cuidado, pues muchos ejidatarios han 
visto desaparecer su patrimonio de vida al verse orillados -e incluso presionados- 
a malbaratar hasta en seis pesos el metro cuadrado en beneficio de 
desarrolladores, quienes después llegan a vender hasta en seis mil pesos el 
metro cuadrado ya con el cambio de uso de suelo.  
Agradeció al procurador agrario en Querétaro, Francisco Cañada Melecio y al 
encargado de la delegación del Registro Agrario Nacional (RAN), Isaías Limón, 
su apoyo en estas jornadas que continuarán para abarcar a los 369 ejidos y 
comunidades de todo el estado en beneficio de más de 44 mil familias. 
 

 

 

 

 

 

 



 

Ejidos excluidos para vender material pétreo 

para el Tren Maya 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Santos Gabriel Us Ake 

Quintana Roo. - Ningún beneficio tendremos del proyecto del Tren Maya porque 

la concesionaria Ingenieros Civiles Asociados (ICA) contrató a empresarios 

particulares para la extracción de material pétreo y a obreros de otros estados, 

denunció hoy el presidente del Comisariado Ejidal de El Tintal y Anexo El Pocito, 

Miguel Núñez Perera. 

“El Tren Maya no va a dejar ninguna derrama económica a los ejidos del 

municipio de Lázaro Cárdenas porque el suministro de material pétreo el Grupo 

ICA se lo asignó a un empresario y además firmó contratos con dueños de 

predios privados”, afirmó el comisario. 

Los directivos de ICA habían recorrido los bancos de materiales pétreos de los 

ejidos de la zona, pero “finalmente nos dejaron a un lado y por tanto el beneficio 

económico será solo para unos cuantos particulares, a pesar de que los 

pobladores deberíamos ser los beneficiarios de la venta de material”, indicó.  

Ahora con la prolongada pandemia de Coronavirus Covid-19 es cuando más 

necesitamos trabajo, pues desde marzo no tenemos oportunidad de empleo en 

ningún lado e incluso “hemos solicitado apoyo a la licenciada Erika Hernández 

Marcial, visitadora de la Procuraduría Agraria de los ejidos de Lázaro Cárdenas 



y también solicitaremos la intervención del presidente de la Republica, Andrés 

Manuel López Obrador, para que tome en cuenta a las comunidades”, expresó. 

“De igual manera el Grupo ICA está contratando obreros de otros estados para 

la construcción de la vía del Tren Maya (Tramo Cancún-Izamal), lo cual 

consideramos injusto, porque la empresa se escuda diciendo que no puede 

firmar ningún convenio con los ejidos porque durante la pandemia no podemos 

realizar asambleas, pero ya platicamos con los ejidatarios del padrón y ellos ya 

nos autorizaron hacer los convenios que sean necesarios para tener trabajo, 

porque para eso eligieron a la directiva, para velar por el beneficio de todos”, 

afirmó. 

“Pero desgraciadamente ICA ya nos hizo a un lado, ya le dio la concesión de 

extracción de material pétreo a empresarios y estos a su vez firmaron convenios 

con los dueños de los predios privados para el desmonte del área, e incluso en 

otros terrenos ya metieron maquinaria pesada, y a los ejidos no nos van a 

comprar nada”, agregó Miguel Núñez Perera. 

Recordó que la concesionaria ICA compró material a los ejidos de la zona 

cuando construyó la autopista de cuota Playa del Carmen-El Ideal, pero ahora 

con el Tren Maya solo se va a beneficiar un grupo de empresarios, mientras “los 

pobladores marginados no vamos a recibir absolutamente nada”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Certeza jurídica la UT de Poanas con escrituras 

de propiedad 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Marco A. Robles 

La Universidad Tecnológica de Poanas (UTP), ha logrado tener certeza jurídica 

después de nueve años de haber iniciado labores, esto al tener en un 99 por 

ciento de avance la entrega de las escrituras que los ampara como dueños del 

terreno de 20 hectáreas donde se encuentra dicha Universidad. 

Fue el subdirector de Planeación de la UTP Marcelino Pérez Leal, quien informo 

que fue en el año del 2011 cuando comenzó la gestión para crear un Institución 

de nivel superior en la Región, y un requisito era contar con un terreno de 20 

hectáreas, mismo que se solicitó al ejido El Refugio que encabezaba en ese 

momento el señor Ramiro Hernández Piedra, fungiendo como presidente del 

Comisariado Ejidal, y este accedió a destinar el espacio que ocupa hoy la 

Universidad, teniendo el Presidente Municipal en turno era Raúl Piedra Macías 

y Jorge Herrera Caldera el Gobernador, así como Felipe Calderón Hinojoza el 

Presidente de la Republica. 

La Universidad fue creada el 11 de septiembre de 2011, en ese momento dirigió 

los esfuerzos por Juan Rodolfo Arambula, logrando iniciar las primeras 

actividades en el Cbtis 109 de esta cabecera municipal, se nombra como Rector 

a Carlos González Martínez, cargo que actualmente ocupa Francisco Javier 

Gracia Reyes, donde desde su inicio se comenzó la parte de gestión sobre 



Infraestructura propia instalando la energía eléctrica, el camino de acceso, el 

drenaje y la perforación de un pozo profundo para abastecimiento de agua, 

enseguida el primer edificio de docencia a la fecha se tienen tres edificios y se 

está por comenzar uno más en su primera etapa, dijo Pérez leal. 

Así mismo se contó con el apoyo de la Procuraduría Agraria y se realizaron los 

primeros trámites con miras a legalizar la posesión del terreno nombrando a 

Salvador Hernández Delgado para que en representación del ejido hiciera en su 

momento la donación, sin embargo el falleció durante este periodo quedando 

dicha responsabilidad en su esposa la señora María Estela Martínez de León, no 

obstante este periodo se fue alargando y no fue hasta que se logró establecer 

contacto directo con Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro 

Agrario Nacional a nivel Federal, y con Andrea Delgado del Real, delegada en el 

estado, quienes con una visión corresponsable impulsaron los trámites 

correspondientes, logrando primero tener el título y posteriormente este con 

pleno dominio y registrado ante el Registro Público de la Propiedad, lo cual 

permite por un lado tener certidumbre legal de la propiedad y por otro acceder a 

nuevos apoyos derivado de esta situación, tales como infraestructura, 

equipamiento y equipo especializado entre otros apoyos. 

La UTP desde su inicio capto alumnos que de no existir esta Universidad 

tendrían que abandonar el continuar de su formación profesional, hoy en día la 

mayoría de ellos son el primer profesionista en su familia, así mismo la Institución 

interviene en la Región como un nivelador social que paulatinamente ve reflejado 

en muchas familias en su desarrollo y por consiguiente en la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Consideran que el gobierno federal abandonó al 

campo 

 

Martes 25 agosto 2020 / Gonzalo Flores 

Querétaro. - Organizaciones campesinas de Querétaro lamentaron el abandono 

por parte del Gobierno federal hacia el campo. Por lo tanto, advirtieron, buscan 

otros canales de comunicación como la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago). 

De acuerdo con César Vega, secretario del Consejo Agrario Estatal Permanente, 

están por confirmar otras reuniones. Entre ellas con el senador Mauricio Kuri, 

pues dijo, la desaparición de programas federales de apoyo al sector agrícola 

afectó el entorno campesino a nivel estatal y en general en todo el país. 

«Estamos mal a nivel federal y a nivel estado sí hay algo de apoyo en el sector 

campesino», reconoció. La falta de apoyos aclaró, se refleja en una baja de 

precios en los productos agrícolas y en el estado también se resiente esta 

problemática. 

Hay un programa federal donde se marca un tabulador para el pago del precio 

de los productos básicos del campo. Pero relativamente no son muy atractivos 

porque son muy bajos. Aparte, se piden muchos requisitos. No se ha dado una 

buena respuesta de parte del Gobierno federal para los productos que se 

piensan adquirir a través del programa Segalmex. Consideramos que no hay un 



tabulador adecuado para pagar los granos, con base al precio que consideramos 

justo», explicó. 

El sector del campo a nivel nacional reporta un abandono por parte de la 

federación tras un recorte de 2 mil millones de pesos del Programa Especial 

Concurrente. Además, desde el Congreso Agrario Permanente señalan un 

subejercicio de más de 13 mil millones pesos. Un exceso de intermediarios que 

genera pérdidas a los productores y el alza de precios que afecta al consumidor 

final. 

 

El diálogo 

 

Por esta razón, a nivel estatal y nacional buscan el diálogo para llegar a acuerdos 

con partidos políticos de oposición, con el Sector Privado y con los integrantes 

de la Conago. 

Desde el Congreso Agrario Permanente, subrayaron que la población paga más 

por los alimentos. También enfrenta el alza de los insumos de producción, pues 

tres de cada 10 hogares del país, han reportado que al menos un integrante de 

la familia perdió su trabajo derivado de la pandemia por COVID-19. Además, en 

seis de cada 10 hogares se presentó una disminución de ingresos. 

Estamos tratando de plantear a legisladores propuestas. En el caso de Querétaro 

sí hay un déficit, sobre todo porque no ha llovido. Además, han desaparecido 

programas que anteriormente servían como apoyo para el campesino cuando se 

tenía alguna situación catastrófica. Ahora esos recursos ya no se tienen y está 

difícil la situación», reconoció Cesar Vega. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Antimotines retiran plantón de campesinos en 

Chihuahua 

 

Lunes 24 agosto 2020 / Carlos Coria Rubias  

Chihuahua. - Con el uso de grupos antimotines, un centenar de campesinos y 

sus tractores, fueron retirados del plantón de protesta que mantenían desde hace 

una semana en el centro de la ciudad de Chihuahua, dentro del conflicto por el 

agua. 

En el desalojo no se dieron confrontaciones ni violencia, ya que ante la presencia 

de los policías que doblaban en número a los agricultores, éstos decidieron sacar 

sus tractores y salir de las calles que mantenían ocupadas y bloqueadas. 

No obstante, al menos dos casetas de peaje en Camargo y en Ojinaga continúan 

tomadas por los campesinos, quienes buscan evitar que el gobierno federal y 

estatal extraigan más agua de tres presas, ya que dicen la sequía les impedirá 

cosechar sus cultivos. 

Anunciaron que este día tomarán más casetas y radicalizarán sus protestas, ya 

que sigue extrayéndose agua de las presas El Granero, La Boquilla y Las 

Vírgenes. 

 


